
День города в Барнауле 
был наполнен событи-
ями. Пожалуй, всех их 
даже не перечесть: де-
сятки выставок, фе-
стивали, выступление 
артистов, спортивные 
состязания, романти-
ческие акции. Барнауль-
цев ожидали сюрпризы 
не только на земле, но 
и в воздухе. И даже ка-
призная осенняя погода 
не подвела: почти весь 
день было тепло и ясно, 
в обед прошел мелкий 
дождик, но он больше 
напоминал брызги фон-
тана. 

5 сентября Барнаул ши-
роко отпраздновал свое 
285-летие. Корреспонден-
ты «АП» побывали на самых 
интересных праздничных 
площадках.К   

В девять утра на площади 
перед бывшим «Колизеем» 
(проспект Красноармейский) 
начал работу вкусный фести-
валь «Дни алтайского сыра». 
Молокоперерабатывающие 
предприятия края презен-
товали свою продукцию: 
творог, йогурты, кефир и, 
конечно же, сыр. Его здесь 
было так много, что казалось, 
даже воздух наполнен пря-
ным сливочным ароматом.

Пенсионерка Клавдия 
Петровна Красилова дегу-
стирует сыр «Советский» и 
рассказывает:

– Наш сыр вкусный, по-
лезный, натуральный. По-
купаю только наш, алтай-
ский. У меня дочка с зятем 
и внуками живут в Москве, 
постоянно отправляю им 
«сырную посылку». Пусть 
едят настоящий продукт, 
а не подделку химическую.

Почему алтайский сыр 
такой вкусный? Ответ знает 
даже семилетняя гостья фе-
стиваля Даша. Девочка пока-
зывает на фотографию сим-
патичной пестрой буренки, 
которую установили в центре 
площади, и важно заявляет: 
«Коровки у нас хорошие!»

На фото – знаменитая ко-
рова-рекордсменка Эльза из 
учхоза «Пригородный». За 
2014 года она дала 13 000 кг 
отборного молока. А всего за 
2014 год наш край произвел 1 
миллион 415 000 тонн молока, 
16 000 тонн сливочного масла 
и более 71 000 тонн сыров.

Открывая сырный фести-
валь, губернатор Алтайско-

го края Александр Карлин 
сказал:

– Президент Владимир Пу-
тин поставил задачу импор-
тозамещения. И это наиболее 
важно именно в сфере про-

довольствия: мы не должны 
ни от кого зависеть. На этом 
празднике, видя огромное 
количество и широчайший 

ассортимент продуктов, мы 
должны низко поклонить-
ся тем, кто сегодня решает 
эту задачу и дает жителям 
Алтайского края и страны 
год от года все больше высо-

кокачественной продукции. 
Сегодня праздник гурманов, 
знающих толк в пище, любя-
щих вкусно поесть. Но сегод-

ня и праздник людей труда 
– многих десятков тысяч, ко-
торые работают в сыроделии 
и смежных отраслях. И это 
правильно: край у нас трудо-
вой и праздники трудовые.

Торжественным моментом 
фестиваля стала проверка 
сыра на зрелость. В цере-
монии принял участие сам 
губернатор с мастерами-сы-
роделами Зинаидой Атаевой 
(больше 30 лет проработала 
на Быстрянском маслосыр-
заводе), Татьяной Вохминой 
(она возглавила династию 
сыроделов Кипринского 
маслосырзавода). На сцену 
вынесли головку швейцарско-
го сыра, и эксперты, отведав 
по кусочку, хором крикнули: 
«Сыр созрел!»

После дегустации Зинаида 
Викторовна Атаева пояснила 
«Алтайской правде»:

– Для сыроделов слова «сыр 
созрел» имеют особый смысл, 
это не только доказательство 
качества продукта, но и оцен-
ка труда. При проверке сыра 
есть несколько секретов: если 
разрезать головку и «глазки» 
будут влажными, так сказать, 
«со слезинкой», то сыр выс-
шего качества. Даже примета 
есть: сыр плачет – сыродел 
улыбается. Еще: если нарезать 
сырок тонкими пластиками 
и он свернется в трубочку, то 
сыр правильной жирности. 
Наши алтайские сыры всем 
стандартам соответствуют. 
Лично я каждый день кушаю 
сыр с чаем и вам советую!

(Окончание на 2 стр.)
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С каждым годом Барнаул
только хорошеет!

 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
9 сентября Ветер юго-западный,

3-8 м/сек., с усилением до
13 м/сек., местами туман.

10 сентября Ветер юго-западный,
3-8 м/сек., с усилением до
11-16 м/сек., местами туман.

Ветер восточный, 3-8 м/сек.,
с усилением до 13 м/сек.,

возможны дожди, местами 
туман. 

+8о +13о 

ночь

 +25о +30о
день

+17о +22о +18о +20о

 +21о +26о

день  +5о +10о

ночь

НОВОСТИ
Высший пилотаж

Пилоты авиационной группы «Стрижи» получили награду 
губернатора Алтайского края.

Глава региона наградил Почетной грамотой коллектив 
авиационной группы высшего пилотажа Военно-воздуш-
ных сил Российской Федерации «Стрижи» за их участие в 
праздничных мероприятиях, посвященных 285-летию со 
дня образования города Барнаула, сообщают в управлении 
Алтайского края по печати и информации.

«Ваше выступление стало апогеем всей программы 
празднования Дня города. Барнаульцы ждали ваш вылет 
с нетерпением, посмотреть элементы высшего пилотажа 
на боевых самолетах вышли десятки тысяч горожан. Спа-
сибо вам за это», – отметил Александр Карлин на встрече 
с летчиками.

Елена АНИСИМОВА,
управление Алтайского края по печати и информации. 

Полный пакет?
Один из крупнейших туроператоров России совер-

шает недельный рекламный тур по Алтайскому краю.
29 сотрудников компании Coral Travel – директора и 

специалисты дилерской сети – в эти дни проезжают по 
части маршрута «Большое Золотое кольцо Алтая«. Также 
они побывают в Особой экономической зоне «Бирюзовая 
Катунь», Белокурихе, Красногорском, Алтайском и Смо-
ленском районах.

Рекламный тур одного из крупнейших операторов ту-
ристического рынка России продлится по 12 сентября. Ко-
ординацию проекта на территории региона осуществляет 
Туристский центр Алтайского края.

– Сотрудничество с Coral Travel даст возможность Алтай-
скому краю войти в число регионов с пакетными прода-
жами, когда перелет и турмаршрут предлагаются туристу 
одновременно, – рассказала Татьяна Сажаева, директор 
Алтайтурцентра.

Вопрос сотрудничества региона и федеральных туропе-
раторов активно обсуждался еще в начале текущего года. 
В феврале в Москве состоялась встреча губернатора Алек-
сандра Карлина и федеральных туроператоров, входящих 
в Ассоциацию туроператоров России. Участники встречи 
обсуждали возможность включения брендовых туристских 
маршрутов Алтайского края в систему продаж федеральных 
туроператоров, организацию ими собственных программ 
на чартерной и регулярной основе.

Кристина ЛИВЕР

Барнаульская королева
В День города выби-

рали самую красивую 
жительницу Барнаула.

На речном вокзале про-
шел финал конкурса «Мисс 
Барнаул-2015». За корону бо-
ролись 15 очаровательных 
участниц в возрасте от 16 
до 25 лет. Организатором 
конкурса выступило мо-
дельное агентство «Стиль». 
Шоу-программа длилась 
почти три часа. Девушки 
презентовали визитки, 
дефилировали в платьях 
и купальниках,  танцевали 
и пели.

Победительницей 
жюри выбрало брюнет-
ку Викторию Игнатьеву. 
Кроме короны и звания 
«Мисс Барнаул-2015» она получила путевку в Турцию. Звание 
первой вице-мисс получила Алина Лоор. Второй вице-мисс 
стала Лиза Катаева. Все участницы пройдут кастинг на уча-
стие в конкурсе «Мисс Россия».

Наталья СОХАРЕВА
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ПОДПИСКА‐2016
Уважаемые читатели!

Не забывайте, что вы всегда можете оформить
подписку с начала любого месяца. Для этого вы
должны обратиться в почтовое отделение связи

или вызвать почтальона на дом. 
Подписная цена на 1 месяц: 

«Алтайская правда» – индекс 50300
(без официальных документов) составляет

71 рубль 66 копеек, 
«Алтайская правда» – индекс 50303

(с официальными документами) –
125 рублей 04 копейки.
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Губернатор Алтайского края Александр Карлин на Дне города. 

Гончары провели для горожан мастер-классы.

Барнаул – город гостеприимных и красивых людей! 

«Стрижи» над Барнаулом.

В День города некоторые барнаульцы вышли в костюмах 
исторических персонажей.

Виктория Игнатьева.
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Вложения в основной ка-
питал за первые шесть 
месяцев 2015 года в це-
лом по России состави-
ли 94,6% по сравнению 
с соответствующим пе-
риодом прошлого года. В 
Алтайском крае этот 
показатель равняется 
69,3%.

– Инвестиционный процесс 
в стране несколько замедлил-
ся, – подтвердил негативную 
статистику в кулуарах VI Сто-
лыпинской конференции гу-
бернатор края Александр Кар-
лин, – но мы должны искать 
дополнительные стимулы для 
привлечения инвестиций, и 
мы их находим.Г ,  

Открывая 4 сентября форум,  
руководитель региона сказал, 
что на Алтае помнят и чтят имя 
реформатора, великого государ-
ственного деятеля, внесшего 
неоценимый вклад в развитие 
Сибири и нашего края, Петра 
Аркадьевича Столыпина. Им 
разработан и осуществлен ком-
плекс мер общегосударствен-
ного характера. Он внедрял 
принципы оказания государ-
ственной поддержки сельскому 
хозяйству с учетом достижения 
определенных результатов, что 
более чем актуально и сегодня. 
Было четкое понимание, что 
Россия должна громко заявлять 
о своей роли в мировой торгов-
ле, это позволило бы занять ей 
достойное место на междуна-
родном рынке продовольствия.

Директор Института эконо-
мики Уральского отделения 

РАН академик А. Татаркин 
напомнил участникам кон-
ференции известное правило, 
что двигается тот, кто желает 
двигаться. И в этом смысле он 
предложил проанализировать, 
как столыпинские реформы 
можно применить сегодня.

Он остановился на трех про-
блемах, которые мешают си-
стемному развитию промыш-
ленности и АПК. Во-первых, 
отсутствие квалифицирован-
ных кадров и невозможность 
быстро ими пополнить потреб-
ности реальной экономики.

– Даже если будет создано, 
как обещает президент, 25 мил-
лионов высокотехнологичных 
рабочих мест, их некем занять, 
– уверен Александр Татаркин.

Академик назвал инвести-
ции топливом экономики и 
раскритиковал пессимизм 
правительства:

– Если мы посмотрим прави-
тельственные прогнозы (уже 
есть до 2018 года), то увидим, 
что в них размер инвестиций 
снижается. А по планам госу-
дарственные вложения в основ-

ной капитал составят всего 1,8% 
от всех бюджетных затрат. И мы 
хотим на эти деньги обновить 
и основные фонды, и выйти на 
более высокие рубежи?

Он отметил, что частный 
сектор сегодня очень осторо-
жен, и призвал государство 
подать пример, инвестируя 
средства в приоритетные от-
расли.Н   

В своем выступлении про-
ректор Финансового универ-
ситета при Правительстве РФ 
Дмитрий Сорокин также посо-
ветовал федеральным чиновни-
кам заканчивать сеять панику. 
Хотя доклад ученого оказался 
на 90% пессимистическим:

– Еще в 2013 году правитель-
ство рассчитало, что для реше-
ния поставленных президен-
том задач, в том числе майских 

указов, нужно иметь темпы 
роста экономики не ниже 5%. 
Было признано, что 2-3% в год 
– критически мало. При такой 
динамике не удастся сбаланси-
ровать экономические и соци-
альные потребности страны, у 
предпринимателей прибыли 
хватит только на замену вы-
шедших из строя основных 
фондов.

В четвертом квартале 2008 
года в стране начался экономи-
ческий кризис, тем не менее 
по итогам года рост оказался 
на уровне 5,2% ВВП, в 2009 году 
было падение, а в 2010-м снова 
рост – 4,5%, в 2011-м – 4,3%, в 
2012-м – 3,4%, в 2013-м – 1,3%, в 
2014 году – 0,6%.

В декабре 2014 года в своем 
Послании президент страны 
призвал вырваться из ловушки 
нулевых темпов роста, тем не 
менее базовый сценарий Мин-
экономразвития предусматри-

вает среднегодовые темпы раз-
вития на ближайшие три года 
в пределах одного процента. 
Бюджетное планирование из 
трехлетнего вновь стало го-
довым, так как при такой из-
менчивости цен на нефть про-
гнозировать государственные 
доходы на перспективу трудно.

В 2008 году на заседании 
Президентского совета Влади-
мир Путин говорил, что стране 
не удалось уйти от энерго-сы-
рьевого сценария развития. 
Следуя ему, мы не добьемся 
необходимого качества жиз-
ни и не сможем обеспечить 
безопасность страны.

Вот эта зависимость и влечет 
за собой нынешнюю динамику. 
Сырьевая структура сложилась 
благодаря недопустимому от-
ставанию в производстве кон-
курентоспособной продукции 
конечного потребления и вы-
соких степеней переработки.

В качестве положительно-
го примера Дмитрий Сорокин 
привел Китай, который в кри-
зисный 2009 год показал темпы 
более 9% за счет того, что про-
изводил готовую продукцию. И 
когда для него закрылись внеш-
ние рынки, он переориентиро-
вался на внутренний. В России 
такой конкурентоспособной 
продукции почти нет. Даже 
если дать деньги населению, 
оно не купит сырую нефть.

Минэкономразвития под-
считало, что в реальном секто-
ре экономики технологическое 
оборудование от 16 до 30 лет, 
то есть морально и физически 
изношенное, составляет 80%.

– Как на таком оборудовании 
производить конкурентоспо-
собную продукцию? – задает 
риторический вопрос Дмитрий 
Сорокин.

Он считает, что огромную 
задачу по модернизации эко-
номики невозможно решить 
в рамках неотложных мер. 
Должна быть долгосрочная 
стратегия, которая последова-
тельно претворяется в жизнь. 
Как пример таких стратегий 
Сорокин привел план ГОЭЛРО, 
план Рузвельта по выходу из 
Великой депрессии, план Мар-
шалла в послевоенной Герма-
нии.

– Мы сейчас осуществляем 
третью попытку выработать 
такую стратегию. К сожалению, 
прошли точку невозврата для 
оптимистической программы, 
но можно с цифрами в руках до-
казать, что оптимистический 
вариант реален. При опреде-
ленных условиях можно иметь 
7-8% роста, – уверен ученый.

Он похвалил Александра 
Карлина за содержательный 
доклад об экономике края, 

произнесенный в оптимисти-
чески-наступательном ключе. 
Это выгодно отличает его от 
федеральных чиновников, 
которые выступают с самыми 
пессимистическими прогноза-
ми. – Но если бизнес слышит 
от государственных чиновни-
ков негативные предсказания, 
то он и реагирует снижением 
инвестиций. А инвестиции – 
главный двигатель развития 
экономики. Для начала надо 
преодолеть опасный песси-
мизм, потому что психоло-
гический настрой общества 
очень важный фактор эконо-
мического роста, – подчеркнул 
Дмитрий Сорокин.

Он отметил, что в стране 
создана нормативно-правовая 
база для преодоления негатив-
ных тенденций. Нужно только 
ее грамотно применять.

Причем, по мнению акаде-
мика Татаркина, реформы надо 
начинать с села, как это делал 
в свое время Петр Столыпин, 
как делал премьер Алексей 
Косыгин в 1964 году. Тогда 
было выделено 11 аграрных 
регионов страны, которые 
опробовали на себе новые ме-
ханизмы хозяйствования. Но 
они разошлась с генеральной 
линией КПСС и были приоста-
новлены. А китайский лидер 
Дэн Сяопин повторил реформы 
Косыгина и довел их до логи-
ческого завершения. Татаркин 
предложил поискать людей в 
России, которые смогут повто-
рить этот опыт.С  

Но, в общем-то, власти 
никогда не отрицали своей 
приверженности к переменам.

В своем докладе губернатор 
Александр Карлин подчеркнул, 
что переход к новой модели 
экономического роста, бази-
рующийся на структурной пе-
реориентации экономики стра-
ны, – основная задача органов 
власти и бизнеса на ближай-
шую перспективу. Требуется 
в полную силу задействовать 
новые факторы роста – благо-
приятный инвестиционный 
климат, современные техноло-
гии, высокое качество профес-
сионального образования. Для 
дальнейшего роста регионов 
Сибири нужны модернизация 
экономики, наполнение оте-
чественного рынка собствен-
ными экологически чистыми 
продуктами, активное совер-
шенствование деловой среды 
и улучшение инвестиционной 
привлекательности. Глава ре-
гиона сообщил о намерениях 
властей продолжать активную 
инвестиционную политику, 
рационально вкладывать 
средства на совершенствова-
ние социальной, инженерной 
инфраструктуры, выстраивая 
партнерские отношения с биз-
несом.

Интересно, что в этот же 
день, 4 сентября, президент 
страны Владимир Путин на 
Восточном экономическом 
форуме транслировал те же 
тезисы: «Генеральная линия 
заключается в расширении сво-
боды предпринимательства, 
в разбюрокрачивании нашей 
экономической системы, в 
улучшении системы приня-
тия решений, бизнес-климата».

Остается эти правильные 
слова претворить в жизнь.

Евгений ШУМИЛОВ, 
Сергей БАШЛЫЧЕВ 

(фото)

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ФОРУМ

РЕПОРТАЖ
(Начало на 1 стр.)

Сырный фестиваль длился целый 
день. Для детей были организованы 
конкурсы и «Школа юного сыродела», 
а взрослые могли принять участие в де-
густационном шоу по копчению сыров 
и приготовлению пиццы.«Г  »

В День Барнаула на площади перед 
краевой администрацией прошло от-
крытие «Города мастеров». Свои работы 
представили предприятия и частные 
мастера. Улицы «Города мастеров» го-
ворили сами за себя. На Камнерезной 
каменные картины и вазы выставил 
Колыванский камнерезный завод, ком-
пания «Каменный город», а музей «Мир 
камня» показал коллекцию редких на 
Алтае минералов.

На Керамической работали гончары 
и на глазах у публики превращали гли-
ну в чашки, вазы и даже статуэтки в 
форме горожан. Со своим гончарным 
кругом в Барнаул приехал знаменитый 
ремесленник из Солонешенского района 
Евгений Покидаев.

На Столярной умельцы работали пи-
лой. А художница Анна Гунина провела 
открытый урок росписи по дереву.

В центре «Города мастеров» работала 
вкусная выставка хлебобулочной про-
дукции. Барнаульские пекари доказали, 
что хлеб – это не только всему голова, 
но и произведение искусства. Так, из 
батонов и булок был выложен огромный 
земной шар, а еще диковинные караваи 
в форме трактора, медведя и даже замка.

Мастер хлебного цеха предприятия 
«Гудвилл» Эля Ягупова рассказала «Ал-
тайской правде»:

– Чтобы сделать из хлеба земной шар, 
у нас ушло две недели. В самом шаре 
почти 1000 булочек и батонов разных 
размеров и видов. Это наш подарок на 
юбилей любимого города!

Некоторые предприятия города 
подивили горожан. Так, одна фирма, 
выпускающая спецодежду, изготовила 
партию забавных перчаток с логотипами 
Барнаула.

Горожане на выставке ремесленников 
могли не только приобрести уникальную 
продукцию – от вышитых валенок до 
картин с пейзажами Алтая, но и принять 
участие в викторине – за правильные 
ответы по истории города все получали 
памятные призы.Н  

Через проспект Ленина от «Города ма-
стеров» развернулась большая националь-
ная деревня. На площади Советов про-
шел большой фестиваль национальных 
культур. Более 30 диаспор и культурных 
центров Алтайского края сделали свои 
презентации. Каждая хотела удивить. 

Украинская диаспора угощала гостей варе-
никами и салом, русский дом – пирогами 
и караваем, центр польской культуры 
пел национальные песни, армянская 
диаспора веселила танцами. Фестиваль 
посетил губернатор Александр Карлин, 
он заглянул почти в каждую импрови-
зированную горницу. У представителей 
Солонешенского района губернатор спро-
сил, как восстанавливается село после на-
воднения. И сказал: «Я держу на контроле 
строительство у вас мостов!» Жительницы 
района поблагодарили Александра Бог-
дановича за поддержку и пригласили в 
гости. Необычный подарок губернатору 
преподнесла таджикская диаспора – сот-
кала ковер с его портретом. Казаки Ал-
тайского края показали юмористический 
мини-спектакль, гости из Горного Алтая 
сыграли на национальных инструментах.П   

На площади Сахарова для горожан 
выступили лучшие творческие коллек-
тивы Барнаула. Но сначала праздничную 
речь сказал губернатор:

– Барнаул день ото дня преображает-
ся, становится краше. Здесь создаются 
новые объекты культуры, здравоохра-
нения, образования. Барнаул сегодня 
позиционируется как город, где созданы 
все условия для реализации жителями 
своих мечтаний и жизненных целей, по-
лучения достойной профессии, создания 
семьи, дальнейшего воспитания детей. 
Я абсолютно убежден, что в этом осново-
полагающая роль отведена вам, жители 
краевой столицы. Никакое дело не будет 
успешным, если не ведется совместная 
работа, нацеленная на результат. Сегод-
ня мы с удовлетворением отмечаем, что 
в Барнауле царит атмосфера соработы 

– и творческой, и производственной.
Губернатор также сообщил, что к 

юбилею от администрации Алтайского 
края город получил достойный подарок 
– обновленный проспект Калинина, и 
добавил: «Мы и в дальнейшем будем 
делать Барнаулу подарки, и не только 
ко дню рождения».

Журналистам губернатор признался, 
что к Барнаулу у него очень трепетное 
отношение:

– Это город моей молодости, я здесь 
работал после вуза, в Барнауле родил-
ся один из моих сыновей. Жили мы с 
семьей в районе Сулимы. Помню, как 
было сложно добираться из спального 
района до центра, тогда не было столько 
общественного транспорта, как сейчас.

По доброй традиции перед много-
численной публикой в День города 
проходит церемония вручения наград 
заслуженным барнаульцам. В этот раз за 
многолетнюю работу по военно-патрио-
тическому воспитанию молодежи и пло-

дотворную общественную деятельность 
звание «Почетный гражданин города 
Барнаула» присвоено Матрене Егоров-
не Андрейченко, председателю Барна-
ульского отделения Общероссийской 
общественной организации ветеранов 
«Российский Союз ветеранов».

Кстати, Матрена Егоровна не раз ста-
новилась героиней публикаций «Алтай-
ской правды». Во время награждения 
она сказала:

– Милые барнаульцы, желаю вам 
добра, оставайтесь трудолюбивыми, 
внимательными друг к другу, давайте 
вместе делать наш город еще лучше!

В народной номинации «Герой нашего 
города-2015» победителем стал скуль-
птор, автор памятника Шукшину в 
Барнауле Николай Звонков.

Николай Васильевич рассказал на-
шей газете:

– Барнаул для меня родной и люби-
мый город, и получить такую награду 
мне очень приятно.

На вопрос, а какого памятника не 

хватает юбилейному Барнаулу, Нико-
лай Звонков ответил:

– Памятника учителю. У нас в горо-
де столько замечательных педагогов, 
прекрасных школ, и было бы чудесно 
поставить памятник учителю-просве-
тителю. Но думаю, это еще впереди!Ж  

Много чего еще удивительного было 
на праздничных улицах города, мага-
зины раздавали шары, на площадках 
перед торговыми центрами работали 
школы танцев, а у театра драмы стоял 
«свободный рояль». Каждый желающий 
мог сыграть мелодию в подарок люби-
мому городу. Музыкальные открытки 
получались очень трогательными. Так, 
Василий Семенович Володин, который 
живет в Барнауле уже больше 65 лет, 
сыграл «Смуглянку» в память об отце, 
который не вернулся с фронта, а 17-лет-
ний Иван Воронов – мелодию из филь-

ма «Однажды в Америке» и посвятил ее 
любимой девушке Насте.«С », «С » !

В три часа дня в центре города об-
разовалась огромная пробка. Десят-
ки тысяч машин и сотни автобусов 
двигались по проспектам к речному 
вокзалу, где должно было состояться 
авиашоу пилотажной группы «Стрижи». 
Желающих посмотреть шоу было очень 
много. По предварительным данным 
городской администрации, в райо-
не речного вокзала собралось более 
200 000 человек. Набережная, площадь 
Баварина, Нагорный парк, противопо-
ложный берег Оби – везде было полно 
людей. Такого количества зрителей 
не собирал ни один барнаульский 
фейерверк.

«Стрижи» показали настоящий спек-
такль в небе. Под гул моторов реактив-
ных самолетов толпа радостно кричала 

и аплодировала. От захватывающих 
трюков даже у профессиональных фо-
тографов дрожали руки. Впечатления 
почти у всех зрителей одинаковые.

«Фантастика! Это запомню на всю 
жизнь!» – делились с нами и взрослые, 
и дети. Ф   

Закончился День города празднич-
ным фестивалем фейерверков все на 
том же речном вокзале. Залпов салюта 
было много, некоторые даже уверяют, 
что ровно 285 – столько, сколько лет 
исполнилось Барнаулу. Но мы, скажем 
честно, не считали. А просто наслажда-
лись красотой. В небе горели и цветы, и 
сердце, и корона. Достойное завершение 
большого юбилея. 

Наталья СОХАРЕВА, 
Евгений НАЛИМОВ, 
Сергей БАШЛЫЧЕВ

 (фото)

С каждым годом Барнаул только хорошеет!

Кто подбросит «топлива»  в экономику?

Сто тысяч – 
за развитие села

4 сентября в  ходе пленарного заседа-
ния XI Столыпинской конференции со-
стоялось награждение лауреатов премии 
Петра Столыпина.

Она учреждена губернатором Алексан-
дром Карлиным в 2012 году для поощрения 
жителей региона, внесших значительный 
вклад в социально-экономическое развитие 
его сельских территорий. С 2012 года лау-
реатами премии стали 16 человек.

– Столыпинская премия – одна из самых 
почетных и уважаемых, чтимых наград 
в Алтайском крае, а лауреаты – это люди, 
которые вносят неоценимый вклад в раз-
витие алтайского села, – отметил во время 
церемонии награждения глава региона.

Премию в размере 100 тысяч рублей и па-
мятный знак лауреата в 2015 году получили 
директор предприятия «Вирт» Целинного 
района Павел Бейфорт, доярка сельскохозяй-
ственного производственного кооператива 
«Корболиха» Третьяковского района Татья-
на Зуева, индивидуальный предпринима-
тель, глава крестьянского (фермерского) 
хозяйства Василий Ковшира (Табунский 
район), генеральный директор компании 
«Алтайская крупа» Советского района Сер-
гей Решетник, мастер производственного 
обучения политехнического техникума 
города Камень-на-Оби Юрий Смоля.

Не зря надеется, 
что весь в листву 

оденется
4 сентября в Барнауле в канун праздно-

вания 285-летия краевой столицы партий-
цы Алтайского регионального отделения 
партии «Единая Россия» организовали 
акцию по высадке деревьев.

Первую партию берез и елей высадили 
депутаты фракции «Единая Россия» крае-
вого парламента Николай Бушков и Сергей 
Писарев, член Регионального политсовета 
партии Артем Сингач, активисты «Моло-
дой Гвардии Единой России» и студенты 
алтайских вузов.

Акция стартовала в «Парке спорта». Перед 
началом работы Николай Бушков расска-
зал студентам, как правильно посадить 
дерево, чтобы оно меньше болело и лучше 
прижилось на новом месте. После короткого 
мастер-класса от депутата работа закипела. 
В считаные минуты 50 саженцев ели и бе-
резы были высажены вдоль границы «Пар-
ка спорта» – в следующем году здесь будет 
проложена дорожка для велосипедистов.

Далее участники переместились в парк 
«Лесная сказка». Там Сергей Писарев вместе 
с активом штаба алтайских «молодогвардей-
цев» высадил саженцы березы на территории, 
прилегающей к Барнаульскому зоопарку.

На этом акция не закончилась. В тече-
ние сентября в Барнауле будет высажено 285 
новых деревьев, которые станут подарком 
«Единой России» к юбилею краевой столицы. 
В мероприятиях примут участие депута-
ты Алтайского краевого Законодательного 
Собрания, Барнаульской городской думы.

Соб. инф.

НОВОСТИ

Во время пленарного заседания.

Академик А. Татаркин 
раскритиковал пессимизм 

правительства.

Большая выставка ретроавтомобилей прошла в День города 
на автовокзале. 

В День города в Барнауле можно было увидеть 
оригинальные открытки.

На сырный праздник барнаульцы приходили с детьми. 
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НАШИ ИНТЕРВЬЮ
10-11 сентября в крае пройдут мероприятия, 
посвященные 80-летию со дня рождения Германа 
Титова. 10 сентября в 13.00 в краевой библиоте-
ке имени Шишкова пройдет презентация книги 
журналиста «Алтайской правды» Константина 
Сомова о космонавте номер два. Она издана в рам-
ках издательской серии «Алтай. Судьба. Эпоха».

Об этой книге, о других его 
произведениях, кухне писа-
тельского ремесла мы говорим 
с автором. В    

– Константин,  сложилось 
мнение, что люди стали 
меньше читать бумаж-
ных книг, предпочитая 
электронные. И вообще 
читают все меньше. Ты 
это ощущаешь на себе?
– Просто пример. У меня вы-

шла несколько лет назад книга 
«Война: ускоренная жизнь». Она 
моментально разошлась в Ин-
тернете. Там же кто-то назвал 
ее документальным романом. 
Один сайт украл, потом дру-
гой, а сейчас она на 15 сайтах 
есть. Но людям все равно была 
нужна бумажная книга. Я ее 
распродал давно, говорю – на 
сайте читайте.

– Нет, – отвечают, – это все 
не то…

Прихожу как-то в Павлов-
скую районную библиотеку 
и вижу на полке свою книгу 
«Год Колчака». Жалко на нее 
смотреть – затрепана за два 
года до предела!

Не понимаю людей, кото-
рые говорят, что пишут, что-
бы просто писать, для себя, 
как способ самовыражения. 
Я им не верю. А что тебе ме-
шает, образно говоря,  купить 
пять бутылок водки, поехать с 
друзьями на рыбалку и им все 
там рассказать?

Книга – это, по Бунину, по-
слание, письмо. Ты обращаешь-
ся к незнакомому человеку, но 
примерно представляешь его. 
И он это письмо получает. Воз-
никает личный контакт.

– В своих книгах ты очень 
фактографичен. А где кон-
чаются история, факты 
и начинается собственно 
литература?

– Как говорят немцы, ма-
ленькая ложь рождает большое 
недоверие. Если читатель уви-
дит фактическую неточность, 
доверия не будет ко всей кни-
ге. Но для меня история – это 
фон. Важнее человек в эпоху, 
а не сама история. Та же Граж-
данская война – время пере-
ломное! Человек обнажается, 
проявляется вся его сущность. 
Он становится самим собой. 
Когда «Год Колчака» писал, 
переварил огромный объем 
информации и понял, что это 
не война красных с белыми, 

а война деревни с городом, 
война за хлеб, да и война с 
самим собой. Для себя узнал 
очень много вещей, которых 
раньше не знал.

– Например?

– Что ижевские рабочие в 
составе армии Колчака шли 
в бой под красным флагом. 
Это была лучшая дивизия 
Колчака, между прочим. Они 
были против большевиков, 
но за революцию. Но потом 
Колчак хитро поступил – их 
наградили Георгиевскими 
знаменами…

Узнал, что знаменитой пси-
хической атаки Чапаевской ди-
визии на самом деле не было. 
В эту атаку ходили ижевские 
рабочие – у них патронов не 
было, обмундирования не 
было. Простому же мужи-
ку-крестьянину эта война, 
как и Первая мировая, была 
вовсе не интересна. 100 тысяч 
мобилизованных при первом 
отступлении разбегались. Что 
у белых, что у красных.

У меня есть герой в книге – 
реальное лицо штабс-капитан 
Николай Корецкий. В 1912 году 
он молодым участвовал в празд-
новании 100-летия Бородинско-
го сражения, а потом был на 
150-летии этого события. Уже 
будучи генерал-майором. Отец 
– генерал, мать – фрейлина дво-
ра. Старинный польский род. 
Добровольно пошел служить 
красным. Он считал больше-
виков единственной реальной 
силой, которая способна сохра-
нить целостность России. Но не 
разделял их убеждений.

Человек в этой каше варит-
ся, там десять правд,  у каждого 
своя. А труднее всех главному 
герою книги «Одна жизнь» Иго-
рю Ненашеву. Он не собирал-
ся убивать, а его, военспеца, 
бывшего студента-филолога,  
заставляли. Трагедия.

– Ты где изучал материал, 
эпоху?

– У меня очень хорошая 
библиотека по Гражданской 
войне. Часть книг досталась от 
покойного поэта Игоря Пантю-
хова. Когда он ушел из жизни, 
его жена Татьяна позвонила и 
сказала: «Коль ты этой темой 
занимаешься,  отбери что нуж-
но». Я взял, в частности, редкую 
книгу «Россия, кровью умытая» 
с дарственной надписью Рады 
Веселой, дочери автора – Арте-
ма Веселого.

Сознательно не читал ника-
кой художественной литерату-

ры по этому периоду. Только 
дневники, газеты,  сборники 
документов. Были очень инте-
ресные книжки,  изданные в 
период «оттепели», воспоми-
нания Якира, Уборевича. Есть 
много интереснейших эпизо-
дов. Уборевич вспоминает,  как 
белые захватили в Уссурийске 
какой-то монастырь. Там был 
партизанский отряд, который 
весь перепился медовухой и 
все в меду перемазались. У них 
даже руки в бородах позастре-
вали, и они их вытащить не 
могли. Белые взяли партизан 
голыми руками. Такое не при-
думаешь. Читал газету «Сибир-
ская жизнь», издававшуюся в 
Омске в 1919 году, и был пора-
жен уровнем журналистики. 
Классно люди писали. Какой 
слог, как они власть колчаков-
скую пинают! Но так, что не 
докопаешься. Да и наши не 
отставали. У Колчака было 
представительство в Славго-
родском уезде. Из Славгорода 
в Камень переводят полномоч-
ного представителя. И местная 
газета пишет: «Желаем, чтобы 
каменцы встретили господи-
на Иващенко с такой же ра-
достью, с какой славгородцы 
провожают».

Следующая книжка – упо-
мянутая уже повесть «Одна 
жизнь». Это составная часть 
задуманного мной романа «Усо-
бица» о Гражданской войне в 
Сибири. Здесь перемешивают-
ся литературные герои с с ре-
альными. Три года писал книгу 
«Война: ускоренная жизнь». Она 

уникальна и мне очень дорого 
стоила. Под одной обложкой 
на 600 страницах собран быт 
войны, сотни людей об этом 
вспоминают. Чисто психоло-
гически было тяжело. Душа 
взлетала от полного восхище-
ния до полного презрения… 
И я решил, что устал, темой 
«наелся»…

Но потом поехал в Карелию, 
где сражался и погиб почти 
полностью 7 сентября 1941 года 
наш сибирский батальон. Ру-
фина Васильевна Малютина, у 
которой в том бою погиб отец,  
организовала это движение. 
Писал о нем много в «АП».

Это все уроженцы Алтайско-
го края из 16 районов. 1021 че-
ловек. Плохо вооруженные, они 
совершили массовый подвиг, 
остановили элитную финскую 
часть. Все – многодетные отцы. 
Только из Косихинского района 
в один день погибло около 70 
человек!

И написал документальную 
книгу-реквием «Сибирский ба-
тальон». А сейчас пишу кинопо-
весть по ней – «Подарок дочери». 
И хотя москвичи предложи-
ли писать сценарий, я решил 
писать киноповесть. В одном 
месте встретились земляки, 
родственники, находили массу 
общих знакомых. Кто-то драл-
ся в детстве, кого-то спасли от 
голода…

Встретились два бойца. 
Один – председатель колхоза, 
который сидел перед войной. 
Потом его отпустили и он 
попал на финскую. А другой 

мужик ездил в этом же, 1939 
году на ВДНХ как лучший ком-
байнер и привез оттуда детям 
чемодан яблок. И первый го-
ворит: «А меня на финской не 
ранило, только чирьяками об-
метало. Ты смотри, как жизнь 
лепит по-разному, а слиплось в 
одно – и чирьяки, и яблоки…» 
Разные судьбы, но все погибли 
вместе.«З »   10 

– А первым твоим произ-
ведением что было?
– Я служил в армии в Мон-

голии. И написал на бумажке 
рассказ «Сорок тугров». Это 
зарплата солдата, 10 рублей 
на наши деньги. Он не мог бы 
выйти ни по цензурным, ни 
по художественным сообра-
жениям. А потом, 27-летним,  
написал повесть «Черный дол» 
о восстании в Славгороде в 
1918 году. Отправил в журнал. 
Известный писатель Виктор 
Попов прислал письмо, посо-
ветовал не писать о том, о чем 
не знаешь. Но добавил, мол,  
литературных способностей 
вы не лишены, при встрече 
можно было бы поговорить 
о большем. Он меня плохо 
знал, я тут же собрался и пое-
хал из Славгорода в Барнаул. 
Мы встретились. И десять лет 
потом встречались… Это мои 
учителя – Виктор Николаевич 
Попов и его жена Зоя Михай-
ловна Александрова. У нее я 
учился журналистике. Она мне 
написала 4-5 тетрадных лист-
ков, что надо и чего не надо 
делать в профессии. Они мне 
заменили десятки томов…

В 1997 году вышла повесть 
«Обещанный обелиск» в жур-
нале «Алтай». По ней меня при-
нимали, но не приняли тогда 
в Союз писателей. Набрал 11 
голосов, а надо было 12. Тогда 
серьезно принимали в Союз 
писателей. Я писать бросил. И 
не писал 10 лет. До 2008 года. 
Занимался только журнали-
стикой.

А потом как-то решил для 
себя, что пора определяться – 
да или нет. Я всю жизнь считал 
себя неспособным к система-
тическому упорному труду. Но 
себя «зарядил» на десять лет. И 
планы выполняются…«Я  »

Пишу «Сибирский батальон» 
– потом снова возвращаюсь к 
Гражданской войне. И тут пред-
лагают писать книгу о Германе 
Титове.

– Ты, конечно, согласился…

– Нет, вначале отказался. Я 
о космонавте очень мало знал. 
Да и ни одной биографии тол-
ковой издано не было. Но меня 
стали уговаривать – и уговори-

ли. Пришлось пойти по старо-
му методу – перелопатил кучу 
книг. Периодика. Переговорил 
с десятками людей в Москве 
– с родственниками,  дважды 
был в доме Титовых. Вначале 
холодно встретили – были две 
неудачные попытки написать о 
космонавте. Но потом с семьей 
наладились теплые отноше-
ния.

– Как построил книгу?

– Хронология, путешествия 
во времени туда и назад. На-
пример, писал о детстве, о том, 
когда он испытывал страх, 
потом переносил действие в 
будущее и писал, когда еще в 
работе испытывал страх.

В штабе Космических войск 
сказали, что Титов сам писал 
свою книгу «Семнадцать кос-
мических зорь», и показали 
конторку, за которой стоял и 
писал. Очень образованный 
был человек. Его отца,  педаго-
га Степана Титова,  называли 
Сельским Леонардо. В отряде 
космонавтов Герман выгодно 
отличался от других. Его отец 
играл на скрипке, поступил в 
Московскую консерваторию, 
но вынужден был вернуться 
домой по личным причинам. 
Первая книга,  побывавшая в 
космосе, – «Евгений Онегин». 
Титов взял на борт. Перед по-
летом положил цветы к памят-
нику Пушкину.

Меня стало поражать в этом 
человеке невозможное соче-
тание несочетаемых качеств – 
горячности и импульсивности 
с чудовищным трудолюбием. 
Если бы он не стал вторым кос-
монавтом Земли, он все рав-
но бы не потерялся в жизни. 
Когда он еще был летчиком,  
лейтенантом,  в полк приехали 
журналисты со Всесоюзного 
радио. Брали у него интервью, 
и поразили всех чувство юмора, 
уверенность в себе. А это еще 
1957 год.

Он в космос первым не поле-
тел, потому что перестарался. 
Он был лучше Гагарина под-
готовлен, это признавали и 
Королев,  и Каманин. И это не 
фантазия провинциального 
журналиста, который хочет 
возвеличить земляка. Они его 
оставили на второй полет, бо-
лее тяжелый. Он был лучше 
подготовлен и в инженерном 
отношении. Он перестарался. 
Он все делал так в жизни, до 
упора...

И я стал думать, где я это уже 
видел в жизни? И понял где – 
я сам такой. И мне стало еще 
интереснее писать эту книгу…

– Как организатор Герман 
Степанович себя проявил?

– Его называли главным кос-
мическим милитаристом. Он 
был замечательным организа-
тором. Я разговаривал со многи-
ми людьми, технарями. Он во 

все вникал, решал досконально 
вопросы, иначе в этой системе 
невозможно. В космической от-
расли нельзя быть свадебным 
генералом с громким голосом. 
Он был председателем очень 
многих комиссий – «Глонасс», 
«Буран». Ракету «Союз-Т» назы-
вали «Союз-Титов».

Игорь Ку ренной, гене-
рал-лейтенант, который с ним 
работал много лет, мне гово-
рил, что Герман Степанович 
разный, порой вспыльчивый, 
но ему прощалось все, ведь он 
был боец. С подчиненными он 
обращался по имени-отчеству. 
А если обращался по фамилии: 
«Гусев», то этому Гусеву надо 
было очень сильно призаду-
маться.

19 лет он был одним из ру-
ководителей военным космо-
сом. Титов ушел добровольно 
со своего поста, хотя и по воз-
расту и званию мог спокойно 
продолжать работать. Дело 
его жизни шло под откос, от-
расль разваливалась. Избрали в 
Госдуму. Но и работая в Думе  в 
Комитете по конверсии,  делал 
все, чтобы поддержать космос.

Титов не пошел вразнос, не 
зазвездился,  потому что у него 
был мощный сдерживающий 
фактор – его жена Тамара Васи-
льевна. Он не был ангелом. Но я 
и писал не о Титове-памятнике, 
он не захотел им стать. А мно-
гие космонавты после полетов 
стали именно памятниками, 
свадебными генералами. Его 
полет в космос – это мизер от 
того, что он сделал потом за 30 
лет, укрепляя обороноспособ-
ность страны.

– Что объединяет твоих 
таких разных героев?

– Зачем все эти книжки? 
Знаешь,  мы ходим и плачем 
по разным пустякам. А вот по-
читайте, что люди пережили 
и остались людьми. Это я себе 
хочу доказать и другим.

– Планы есть?

– Допишу «Подарок дочери», 
ведь в следующем году будет 
75 лет со дня подвига сибиря-
ков-алтайцев в Карелии. На-
деюсь издать книгу при под-
держке предпринимателей тех 
районов,  откуда люди уходили 
на войну.

Потом главный мой роман 
должен дописать – «Усобица». 
7 ноября 2017 года – конечная 
точка моего литературного де-
сятилетия. Нужно написать и 
издать к этому времени «Усо-
бицу». Думаю, что это будет 
небезынтересная книга.

– Ты завязываешь?

– Может, да, а может, и нет. 
Пока сложно сказать. Но то,  что 
начал писать, должен закон-
чить обязательно.

Беседовал 
Олег КУПЧИНСКИЙ

Десять правд и одна судьба
КРАТКО

Сибирская 
книга

Масштабная презен-
тация издательских 
проектов Алтайского 
края состоялась в Но-
восибирске.

День книги Алтай-
ского края стал одним 
из к лючевы х собы-
тий V региональной 
выс та вк и-я рмарк и 
«Сибирска я книга». 
Экспозиция, представ-
ленная «Шишковкой» 
на книжной выставке, 
стала самой масштаб-
ной: около 300 наиме-
нований изданий из 
фондов библиотеки. 
Бы ла организована 
и продажа изданий, 
самыми востребован-
ными стали собрание 
сочинений В. М. Шук-
шина в девяти томах 
и серия книг «Алтай 
в трудах ученых и пу-
тешественников XVIII 
– начала XX веков», «Ал-
тай-Беловодье», а также 
детская литература. На 
презентациях высту-
пали директор АКУНБ 
им. В.Я. Шишкова Та-
тьяна Егорова, ответ-
ственный секретарь 
общественной краевой 
писательской органи-
зации Анатолий Кири-
лин, д.ф.н., профессор 
АлтГУ Александр Ку-
ляпин.

– Я прек лон яюсь 
перед тем уровнем, ко-
торого вы достигли в 
издательской деятель-
ности, – сказал замести-
тель министра культуры 
Новосибирской области 
Виктор Решетников. – В 
Алтайском крае много 
знают о своих знамени-
тых людях, умеют поде-
литься этим знанием с 
остальными, и в этом 
деле каждому региону 
есть чему поучиться у 
вас!

В рамках выставки со-
стоялись «круглые сто-
лы», посвященные лите-
ратурным журналам и 
развитию «Электронной 
Сибири» -проекту циф-
ровой библиотеки, реа-
лизованной на средства 
гранта президента РФ. 
Также в Новосибирске 
прошла презентация 
фестиваля «Издано на 
Алтае», а лауреат Деми-
довской премии поэт 
Наталья Николенкова 
представила публике 
альманах «Ликбез» и 
концепцию фестива-
ля авторского кино 
«Киноликбез».

В ближайшее время 
Дни книги Алтайского 
края пройдут в Томске 
и Павлодаре.

Соб. инф.

К. Сомов: «Герман Титов был очень образованным 
человеком».

Для подопечных Комплексного центра социаль-
ного обслуживания населения города Славгорода 
в канун учебного года был организован праздник 
«Путешествие в страну знаний».

Занимательная арифме-
тика, веселая физкультура, 
увлекательные грамматика 
и естествознание, уроки ху-
дожественного мастерства и 
музыки, на этих необычных 
занятиях побывали в этот день 
подростки и малыши с огра-
ниченными возможностями. 
Увлекательные викторины, 
конкурсы, песни и танцы укра-
сили традиционный праздник 
знаний. Кто-то из ребят спустя 
пару дней отправился в шко-
лу на уроки. Но для многих 
других центр остается един-
ственным местом общения, 
возможным благодаря работе 
специалистов и технологиям 
коррекции психического и фи-
зического развития посред-
ством игры.

Специалисты отделения 
реабилитации несовершен-
нолетних с ограниченными 
умственными и физическими 
возможностями Татьяна Завья-
лова, Елена Семенова и Татьяна 
Чупикова знают особенности 
каждого ребенка.

– Артурчик, например, 
раньше на праздниках просто 
прятался за деревьями, если 
мероприятие проходило на 
открытой площадке. Сегодня 
он участвовал в конкурсах. Для 
него это прорыв! Мальчик по-
лучил свою заслуженную пя-
терку, – рассказывает Татьяна 
Завьялова. – Для многих из этих 
ребятишек такие изменения 
даются большими усилиями 
специалистов и самих ребят.

В этом году 30 детей с огра-
ниченными возможностями 
посещают групповые и инди-
видуальные занятия комплекс-
ного центра. Они способствуют 
становлению товарищеских 
отношений и доверия в детском 
коллективе, активизации дви-
гательной сферы, мелкой мо-
торики, развитию мышления, 
воображения, речи,  социально-
го поведения. Центр работает 
в рамках долгосрочной целе-
вой программы «Дети Алтая» и 
гранта Фонда поддержки детей, 
находящихся в трудной жиз-
ненной ситуации.

Благодаря мерам поддержки 
реабилитационные меропри-
ятия в центре подкреплены 
технологически. Оснащены 
кабинеты ранней помощи: 

Монтессори-педагогики, раз-
вития мелкой моторики, пе-
сочной терапии, арттерапии, 
сенсорная комната, оборудован 
уголок специальной литера-

туры, где родители детей с 
ограниченными возможно-
стями найдут необходимые 
материалы, которые помогут 
им в вопросах воспитания, об-

учения и реабилитации детей.
С декабря 2013 года в ком-

плексном центре функцио-
нирует кабинет нейропсихо-
логического сопровождения 
развития детей 4 – 9 лет. В нем 
собраны наглядные пособия, 
спортивное и реабилитаци-

онное оборудование и все 
необходимое для пейзажной 
живописи. Занятия в этом 
кабинете помогают детям 
адаптироваться к школьным 
программам. За время работы 
уже заметны результаты. Дети 
начинают быстрее выполнять 
предложенные задания, лучше 
ориентироваться в окружаю-
щем пространстве, улучшается 
их способность к эмоциональ-

но-волевой регуляции поведе-
ния. 51 ребенок побывал на 
подобных занятиях.

С 2015 года в центре открыт 
пункт проката позиционного 
оборудования. В рамках вы-
шеупомянутой программы и 
благодаря софинансированию 

того же фонда было закупле-
но оборудование на сумму 
1 674 000 рублей, технические 
средства, жизненно важные 
для детей-инвалидов с тяже-
лыми нарушениями опор-
но-двигательного аппарата 
для домашней реабилитации. 
Это опоры для сидения, полза-
ния, стояния, ходьбы, мягкие 
модули, ортопедическая трех-
секционная дорожка, жесткая 

ортопедическая дорожка, вер-
тикальная лестница-стойка, 
трехсекционный пандус и дру-
гие. Родители, обратившись 
в пункт проката, получают 
необходимое оборудование в 
безвозмездное пользование на 
один год. На сегодня 21 семья 
пользуется таким оборудова-
нием.

Для семьи Литау комплекс-
ный центр – второй дом и от-
душина.

– Самое трудное для родите-
лей особенного ребенка – оста-
ваться один на один со своими 
проблемами. Я не знаю, что бы 
мы делали, если бы не было 
этого центра,  – признается 
глава семьи Вячеслав Литау. – 
Наш сын здесь уже шесть лет. 
До этого он вообще не говорил, 
тяжело шел на контакт, а се-
годня на празднике улыбал-
ся и играл вместе с другими 
детьми. Наши дети и мы толь-
ко здесь, в центре, понимаем: 
мы не одиноки, мы – такая же 
часть общества и наши дети 
тоже могут общаться, играть 
и дружить. Они такие же, как 
и все другие, просто им нужно 
уделять больше внимания.

Светлана ДЕМКИНА 
(фото автора)

ПРАЗДНИК ЗНАНИЙ
Для особенных детей

Подопечные комплексного центра с удовольствием занимаются в комнате Монтессори.
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ИЗВЕЩЕНИЕ
о необходимости согласования  

проекта межевания земельных участков
Кадастровым инженером Еременко И.Ю., Алтайский край, Благо-

вещенский район, р.п. Благовещенка, ул. Ленина, 93, svedeniya000@
yandex.ru, тел. 8-905-985-4777, № квалификационного аттестата 22-
11-37, в отношении земельного участка с кадастровым номером 
22:05:020108:114, адрес: Алтайский край, Благовещенский район, 
в границах Николаевской сельской администрации, выполняют-
ся работы по выделу земельных участков в счет ранее выделенных зе-
мельных долей.

Заказчик: Гардер Татьяна Владимировна, адрес: Алтайский край, Бла-
говещенский район, с. Глядень-1, ул. Садовая, д. 23,  тел. 8-909-506-0225.

Ознакомиться с проектом межевания можно по адресу: Алтайский 
край, Благовещенский район, р.п. Благовещенка, ул. Ленина, д. 93.

Обоснованные возражения принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования по адресу Алтайский край, Благовещенский район, р.п. 
Благовещенка, ул. Ленина, д. 93 и филиалом ФГБУ «ФКП Росреестра» по 
Алтайскому краю.

ИЗВЕЩЕНИЕ
о необходимости согласования проекта 

межевания земельных участков
Кадастровым инженером Еременко И.Ю., Алтайский край, Благове-

щенский район, р.п. Благовещенка, ул. Ленина, 93, svedeniya000@yandex.
ru, тел. 8-905-985-4777, № квалификационного аттестата 22-11-37, в от-
ношении земельного участка с кадастровым номером 22:05:020108:114, 
адрес: Алтайский край, Благовещенский район, в границах Никола-
евской сельской администрации, выполняются работы по выделу зе-
мельных участков в счет ранее выделенных земельных долей.

Заказчик: Котляров Иван Николаевич, адрес: Алтайский край, Благове-
щенский район, п. Преградинка, ул. В. Колесниковой, д. 38, тел. 8-909-506-
0225.

Ознакомиться с проектом межевания можно по адресу: Алтайский 
край, Благовещенский район, р.п. Благовещенка, ул. Ленина, д. 93.

Обоснованные возражения принимаются в течение 30 дней со дня опу-
бликования по адресу: Алтайский край, Благовещенский район, р.п. Бла-
говещенка, ул. Ленина, д. 93 и филиалом ФГБУ «ФКП Росреестра» по Ал-
тайскому краю.

ИЗВЕЩЕНИЕ
о согласовании проекта межевания

Заказчик Лудцев Николай Гаврилович, 656057, Алтайский край, 
г. Барнаул, ул. Попова, д. 93, кв. 45, тел: 8-909-503-6385.

Кадастровый инженер Тарасенко С.М., 656021, Алтайский край, 
г. Барнаул, ул. Мичурина, 35-г, e-mail: Zemproekt2007@ya.ru, тел. 8-913-
252-8088, № квалификационного аттестата 22-11-84.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:25:010403:1. 
Местоположение: Алтайский край, Кытмановский район, на зем-
лях реорганизованного колхоза «Знамя Труда».

Ознакомиться с проектом межевания, предоставить предложения 
о доработке проекта, а также обоснованные возражения можно от 
даты опубликования в течение 30 календарных дней по адресу када-
стрового инженера.

ИЗВЕЩЕНИЕ
о согласовании проекта межевания

Заказчик Лудцев Николай Гаврилович, 656057, Алтайский край, 
г. Барнаул, ул. Попова, д. 93, кв. 45, тел: 8-909-503-6385.

Кадастровый инженер Тарасенко С.М., 656021, Алтайский край, 
г. Барнаул, ул. Мичурина, 35-г, e-mail: Zemproekt2007@ya.ru, тел. 8-913-
252-8088, № квалификационного аттестата 22-11-84.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:25:020902:1. 
Местоположение: Алтайский край, Кытмановский район, в гра-
ницах территории администрации Черкасовского сельсовета, на зем-
лях реорганизованного колхоза «Черкасовский».

Ознакомиться с проектами межевания, предоставить предложения 
о доработке проектов, а также обоснованные возражения можно от 
даты опубликования в течение 30 календарных дней по адресу када-
стрового инженера.

ИЗВЕЩЕНИЕ
О созыве общего собрания собственников земельных долей земель-

ных участков с кадастровыми номерами:
1) 22:28:000000:144, адрес участка: Алтайский край, Михайловский 

район, Ракитовский сельсовет, примерно в 19,96 км на северо-запад, 
15,19 км на юг от центра села Ракиты;

2) 22:28:000000:145, адрес участка: Алтайский край, Михайловский 
район, Ракитовский сельсовет, примерно в 19,65 км на северо-запад, 
15,05 км на юг от центра села Ракиты;

2) 22:28:000000:146, адрес участка: Алтайский край, Михайловский 
район, Ракитовский сельсовет, примерно в 19,57 км на северо-запад, 
13,93 км на юг от центра села Ракиты. Общее собрание состоится 19 
октября 2015 года в 10 часов.

Место проведения общего собрания: Алтайский край, Михайлов-
ский район, с. Ракиты, ул. 100-летия, 111.

Время начала регистрации собственников земельных долей, уча-
ствующих в собрании, и их представителей – в 9.00 час.

Повестка дня:
1. Утверждение проекта межевания земельного участка. Утвержде-

ние перечня собственников земельного участка, образуемого в соот-
ветствии с проектом межевания земельного участка.

2. Об утверждении размеров долей в праве общей собственности на 
земельные участки, образуемые в соответствии с проектом межева-
ния.

3. Выборы лиц, уполномоченных от имени участников долевой соб-
ственности действовать без доверенности по вопросам, предусмо-
тренным п. 6, ст. 14 ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного на-
значения».

4. Об условиях договора аренды земельного участка, находящегося 
в долевой собственности.

С документами по вопросам, вынесенным на обсуждение общего 
собрания, можно ознакомиться в рабочие дни с 8.00 до 17.00 по адре-
су: Алтайский край, Михайловский район, с. Ракиты, ул. 100-летия, 
111, в течение сорока дней с момента опубликования настоящего 
сообщения.

  Куплю мёд донниковый.
 Тел. 8-905-080-4870.

  Ут еря н н ы й ат т е с тат А 
№ 314744 от 21.06.1991 г., выдан-
ный Безголосовской средней шко-
лой Алейского района на имя Ни-
колайцевой Елены Алексеевны, 
считать недействительным.

  У т е р я н н ы й  а т т е с т а т 
№ АД124187, выданный школой 
№ 100 г. Барнаула в 1986 году на 
имя Лахневой Ларисы Владими-
ровны, считать недействительным.

г. Барнаул, проезд Южный, 12-б. Тел. 8 (3852) 25-22-62, тел./факс 502-897.

«АЛТАЙ-РЕМДИЗЕЛЬ»
производит ремонт и реализацию двигателей

Д-6, Д-12, ЯМЗ, А-01, СМД, КамАЗ
Дизель-электростанции от 30 до 200 кВт. Ре

кл
ам
а

 Продаю сено. Тел. 8-913-246-7957.

  Куплю овец. Тел. 8-909-501-6207.

Продам «Ниссан» Дизель 
УД, 1995 года, фургон, объем 7000 куб. м.

Тел. 8-902-998-4993. Реклама

Продам молоковоз «КамАЗ» 
2011 года, с пробегом,

 объем цистерны 13000 куб. м.
Тел. 8-902-998-4993. Реклама

Продаю 
3-комнатную квартиру, 

ул. Полярная, д. 30 (5 этаж кир-
пичного дома, общая площадь 
58 кв. м, жилая 43 кв. м, балкон 

застеклен). Из первых рук.
Цена 2500 тыс. рублей. 
Тел.: 8-913-231-9318. 

 
 

Реклама

 
 

Ре
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Администрация Алтайского края выражает искреннее соболез-
нование родным и близким в связи со смертью 

ИВАНКОВА 
Фёдора Демьяновича, 

бывшего первого секретаря Мамонтовского райкома КПСС, скон-
чавшегося на 90-м году жизни.

СТАДИОН

ПЛАНЕТАРИЙ КРАТКО

В последнем матче пер-
вого круга динамовцам 
Барнаула, чтобы уйти с 
последнего места, необ-
ходимо было выиграть 
у «Сахалина», не так 
давно вернувшегося из 
первого дивизиона.

Прямо скажем, динамовцы 
угодили в непростую ситуа-
цию, если учитывать у них 
дефицит исполнителей в 
каждой линии. Фактически 
после семи матчей чемпиона-
та уже не играют из-за травм 
полузащитники Григорий До-
рошенко и Александр Худяков, 
полностью не восстановился 
еще один ключевой игрок – 
Евгений Щербаков, который 
выходит играть только в кон-
цовке матчей. Не выдержали 
напряжения и потеряли места 
в стартовом составе защит-
ники Богдан Олийнык, Кон-
стантин Кулабухов и Максим 
Полковников. Все это, уверен, 
происходит в основном из-за 
отсутствия полноценной под-
готовки к сезону и пропуска 
сборов. Если после семи мат-
чей чемпионата игрок падает 
на газон, из-за того что у него 
свело мышцы ног, возника-
ет резонный вопрос: а как 
бы он играл сорок матчей в 
сезоне? Или то, что мы чаще 
всего стали видеть при приеме 
мяча футболистами: в редких 
случаях мяч после длинной 
передачи останавливается 
без технического брака (как, 
например, у Аксютенко), а в 
основном срабатывается в 
два-три касания, а то и вовсе 
отскакивает от игрока.

Техника передачи мяча – 
это вообще отдельная тема 
для разговора. В этом компо-
ненте футбола сахалинские 
«наемники» смотрелись го-
раздо предпочтительнее ди-
намовцев. У них, во всяком 
случае, в полном порядке и 
контроль мяча, с помощью ко-

торого они, бывало, надолго 
запирали нашу команду на 
ее половине поля. «Стенки», 
обратный пас, «скрещивания» 
– далеко не полный арсенал 
технических приемов при 
взаимодействии игроков не 
только в средней линии «Са-
халина», но и в игре в обороне, 
когда его защитники благопо-
лучно выходили с мячом из-
под прессинга динамовцев. У 
наших защитников в лучшем 
случае точный средний пас 
и все те же долгие раздумья 
в выборе его адресата. Даже 
неискушенному болельщику 
были видны изъяны в игре 

динамовцев, к тому же совер-
шенно забывших о существо-
вании чужих ворот.

Сахалинцы на правом 
фланге атаки делали что хо-
тели. В самом начале игры их 
лучший бомбардир Александр 
Гаглоев после длинной переда-
чи с правого фланга опередил 
защитника «Динамо» и пробил 
головой буквально в упор и 
промахнулся. Но голевая ис-
кра уже пробежала по штраф-
ной хозяев поля и породила 
там смятение. Следующая 
волна атаки сахалинцев была 
более затяжной и уверенной. 
Динамовцы позволили сопер-

никам в своей штрафной не-
сколько точных движений с 
мячом и выход на лицевую 
линию, откуда последовал 
точный, расчётливый пас на 
свободного Евгения Матра-
хова. Тот с 8 метров нанес 
результативный удар в упор 
– 0:1. Ни Дмитрий Сергеев, ни 
Антон Васильев не уследили 
за этим нападающим. Хотя по 
определению должны были. 
Явно не справлялся в обороне 
на правом фланге со своими 
обязанностями молодой за-
щитник Ярослав Овсянников, 
из-под которого шли проника-
ющие ходы сахалинцев в ди-
намовскую штрафную. Замена 
напрашивалась еще до гола, 
но динамовские тренеры ее 
произвели только после того, 
как Гаглоев едва не забил еще 
один мяч в ворота Карюкина, 
уже миновав его. Однако мяч, 
летевший низом в угол пустых 
ворот, подкатившись в паде-
нии, сумел выбить Дмитрий 
Сергеев. Но при этом повре-
дил ногу. 

И все-таки динамовцы срав-
няли счет спустя несколько 
минут после пропущенного 
гола. После нацеленной силь-
ной передачи на Аксютенко 
с левого фланга защитник с 
ходу выбил мяч точно ему 
под удар. Влад отреагировал 
молниеносно, и опять же един-
ственный удар в первом тайме 
достиг цели – 1:1.

Надо сказать, что Аксютен-
ко, заменивший на фланге 
травмированного Алексан-
дра Худякова, сыграл в этом 
матче с большой самоотдачей 
и был вдохновителем почти 
всех атак «Динамо». Во всяком 
случае, все динамовцы по при-
вычке искали его взглядом 
на поле и постоянно питали 
мячами. А вот ярко выражен-
ный форвард Яков Эрлих, на-
оборот, был незаметен, никак 
себя не проявив. Думаю, что 
свой шанс в этом матче он 
явно упустил.

Во втором тайме оборона 
«Динамо» наполовину обнови-
лась: вместо Овсянникова вы-
шел играть Иван Житников, 
а травмированного Сергеева 
заменил Максим Полковни-
ков. По итогам первого тайма 
напрашивались и замены в 
средней линии на правом 
фланге Никиты Казанцева и 
в центре – Владислава Ками-
лова, не сумевших переиграть 
своих визави. Казанцев был 
малозаметен в сравнении с 
прошлыми матчами, а свой 
шанс отличиться во втором 

тайме не использовал. Влад 
смотрелся несколько тяже-
ловесным и медленным в 
движениях. Решение тренера 
заменить его на Евгения Щер-
бакова показалось несколько 
запоздалым, поскольку Евге-
нию не хватило времени окон-
чательно решить исход матча 
в пользу «Динамо»: двух-трех 
акцентированных ударов 
его в створ ворот «Сахали-
на», уверен, хватило бы для 
гола. Все болельщики сразу 
же заметили, как с его выхо-
дом на поле активизировалась 
игра динамовцев. Она нако-
нец приобрела атакующий 
смысл и едва не закончилась 
пенальти в ворота «Сахали-
на», когда после прострела в 
штрафную мяч явно угодил в 
руку защитника. Арбитр рас-
ценил это попадание мяча не 
как нарушение правил, когда 
игрок за счет руки пытается 
не увеличить площадь своего 
тела, а, наоборот, уменьшить. 
В общем, он не увидел того, 
что увидели все. Аж вся се-
верная трибуна встала! Но 
на этом, собственно, матч и 
закончился. Как заметил кто-
то из болельщиков: «Только в 
Барнауле такие пенальти не 
ставят…»

Остается констатировать: 
играли динамовцы не безна-
дежно. Запас очков после пер-
вого круга у них невелик, но 
позволяет надеяться на лучшее 
уже во втором круге.

Валерий ЛЯМКИН

С надеждой на второй круг

Турнирная таблица. Второй дивизион. Зона «Восток»

М Команда И В Н П Р-М О
1 «Смена» (г. Комсомольск-на-Амуре) 8 6 1 1 17-10 19
2 «Томь-2» (г. Томск) 8 3 3 2 9-9 12
3 «Сахалин» (г. Южно-Сахалинск) 7 3 2 2 11-6 11
4 «Якутия» (г. Якутск) 7 3 2 2 12-14 11
5 «Иртыш» (г. Омск) 8 2 4 2 10-11 10
6 «Новокузнецк» (г. Новокузнецк) 8 2 3 3 13-12 9
7 «Чита» (г. Чита) 8 2 1 5 7-10 7
8 «Динамо-Барнаул» (г. Барнаул) 8 1 4 3 7-10 7
9 «Сибирь-2» (г. Новосибирск) 8 1 4 3 9-13 7

«Динамо» (Барнаул) – «Сахалин» (Южно-Сахалинск) - 1:1 (1:1).
2 сентября. Барнаул. 3400 зрителей.
«Динамо»: Карюкин – Саблин, Васильев, Сергеев (Полков-
ников, 46), Овсянников (Житников, 39) – Казанцев (Щерба-
ков, 79), Камилов, Старков, Погребан, Аксютенко – Эрлих.
«Сахалин»: Кондратюк – Утюжников, Алахвердов, Дудиков 
– Шиков (Хинчагов, 66), Матрахов, Мионов, Михалев (Яркин, 
64), Марков – Гаглоев, Виноградов (Галин, 62).
Главный судья: Алексей Автухович (Челябинск).
Голы забили: Матрахов (30) - 0:1; Аксютенко (35) - 1:1.

Осеннее равноден-
ствие, сентябрьские 
затмения и планеты 
на утреннем небе.

Сентябрь – поворотное 
время года, когда Солнце об-
ращает свой лик к зиме, тем-
нота наступает всё раньше, 
удлиняется ночь, чтобы 23 
сентября сравняться с днём. 
В сентябре день убывает 
особенно стремительно, за 
каждые сутки на 4-5 минут, 
и за месяц он сократится на 
2 часа. Если 1 сентября день 
в Барнауле составил 13 часов 
43 минуты, то 30 сентября 
он уменьшится до 11 часов 
42 минут.

Солнце 23 сентября в 14.18 
пересечёт небесный экватор 
и перейдёт в Южное полуша-
рие. Этот момент называется 
осенним равноденствием. 
День равен ночи, а Солнце 
взойдёт точно на востоке и 
зайдёт точно на западе. С 
этого момента день станет 
короче ночи и у нас наступит 
астрономическая осень, а в 
Южном полушарии - астро-
номическая весна.

Если Солнце проходит 
эклиптику за год, то Луна 
пробегает весь круг зодиака 
за один месяц. Свой месяч-
ный путь в сентябре почти 
полная Луна после яркого 
суперлуния 30 августа на-
чинает с созвездия Рыб, где 
в середине правой звёздной 
ленточки созвездия обо-
значит местоположение 
планеты Уран. Запомнив 
его, можно в последующем 
найти эту планету самому. 
Для его наблюдений насту-
пает лучшее время - в Рыбах 
с вечера до утра, а его блеск 
сейчас максимальный.

Луна в фазе последней 
четверти восходит в пол-
ночь, новолуние во Льве 

13 сентября, и в 12.54 про-
изойдёт частное солнечное 
затмение, которое смогут 
наблюдать в Южном полу-
шарии. 28 сентября жители 
западных регионов России 
смогут наблюдать полное 
лунное затмение. Макси-
мально приблизившись к 
Земле на 356 877 км, Луна 
полностью погрузится в 
тень Земли с 8.12 до 9.23. К 
сожалению, лунное затме-
ние у нас наступает утром, 
когда Луна уже три часа как 
погрузилась за горизонт, по-
этому мы его не увидим. А 
жаль, ведь в этот момент 
Луна к нам особенно близ-
ка – суперлуние, поэтому 
затмение будет особенно 
красочным и выразитель-
ным. Но зато всю ночь перед 
затмением мы можем любо-
ваться удивительно яркой 
и большой Луной, свет её 
будет голубоватым (эффект 
«большой Луны»), ведь диск 
Луны в это время на треть 
больше обычной и света от 
неё на треть больше, чем в 
обычное полнолуние.

Видимые невооружён-
ным глазом планеты пере-
кочёвывают постепенно с 
дневного на утреннее небо. 
Возглавил это движение 
Марс, 1 сентября в 5 утра 
он зажег свой красный фо-
нарик на востоке, ниже и 
правее ярчайшей звездой 

горит Венера, и с 11 сентя-
бря к ним присоединится 
Юпитер. На вечернем небе 
останется только Сатурн. 
Его можно попытаться най-
ти в лучах вечерней зари 
на западе в созвездии Ве-
сов через час после захода 
Солнца.

В дохристианской Руси 
счёт новолетия начинался 
1 сентября – время сбора 
оброка, освобождение от 
налогов и обязательств. 
Сентябрьский Новый год – 
праздник упорных и умных 
тружеников. Память о древ-
нем календаре земледельцев 
несёт начало учебного года 
во всех школах мира, где 
новый учебный год начи-
нается 1 сентября. Знание 
и ведение календаря, счёт 
времени, умение ориенти-
роваться на местности по 
Солнцу и звёздам – это были 
главные и необходимые зна-
ния для выживания рода и 
племени. Они бережно со-
хранялись, накапливались, 
передавались из поколения 
в поколение. Эти знания 
даёт одними из первых 
планетарий. Приходите в 
звёздный дом, он подарит 
вам много интересных и 
полезных свиданий с веч-
ностью и звёздами.

Наталья ПАВЛОВА, 
заместитель директора 
по науке планетария.

И день сравняется с ночью…

Все чаще в основном составе «Динамо» выходит на поле Владислав Камилов (с мячом). 

Звездный дом - место свиданий с вечностью.

Старые книги 
бережно хранятся в краевом архиве. 

С документами краевого архива от 
XVIII века до полетов в космос познако-
мились жители Ребрихинского района.

Экспозицию гости посмотрели в зале засе-
даний районной администрации. На выставке 
были представлены документы XVIII-XX веков, 
среди которых – копии указов и манифестов 
Екатерины II, списки книг русских и зарубеж-
ных писателей, рекомендуемых для занятий 
словесностью в горном училище и гимназиях 
Алтайского горного округа, перечень видов пись-
менных работ учащихся школ Алтайского края 
и их образцы за военные годы, сводки Инфор-
мбюро за годы Великой Отечественной войны.

Особый интерес у ребрихинцев вызвали до-
кументы по истории родного района: ревизские 
сказки, метрические книги церквей, материалы 
Всероссийской переписи населения 1917 года, 
планы и чертежи сел, подшивки районных 
газет «Трудовое знамя», «Знамя колхозника» 
за 1940-1960 годы, документы личного фонда 
писателя-земляка Геннадия Панова, а также 
анкета Всероссийской переписи населения 1917 
года на семью уроженца района писателя Вла-
димира Сапожникова.

Специалистами архива были проведены 
индивидуальные консультации по поиску 
информации генеалогического характера в 
архивах и методике составления родословной.

Архивисты передали в дар ребрихинцам 
копии ревизских сказок некоторых сел райо-
на, анкеты переписи населения на семью Г.П. 
Панова и В.К. Сапожникова.

Соб. инф.

Прожекты и указы Екатерины II
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